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4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE 2023 DO DEPARTAMENTO DE DIREITO 

DO INSTITUTO DE CIÊNCIAS HUMANAS E SOCIAIS DE VOLTA REDONDA    

 

Aos dezenove dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e três, às dezessete horas e 1 

cinquenta minutos ocorreu, por meio de videoconferência, via plataforma digital Google 2 
Meet, sob a presidência do professor Carlos Eduardo Cunha Martins Silva, a quarta 3 
Reunião Ordinária do ano de 2023 do Departamento de Direito do Instituto de Ciências 4 
Humanas e Sociais de Volta Redonda. Participaram da Reunião os seguintes professores 5 
em ordem alfabética: Ana Alice de Carli, Andressa Torquato Carlos Eduardo Cunha 6 

Martins Silva, Carolina Lopes de Oliveira, Clarisse Inês de Oliveira, Josycler Aparecida 7 

Arana Santos, Leonardo Costa de Paula, Luiza Alves Chaves, Marcus Wagner de Seixas, 8 

Matheus Vidal Gomes Monteiro, Patrícia Cardoso Thiago Guerreiro Bastos, Quintino 9 
Lopes Tavares, Vanessa de Fátima Terrade e Vinicius Figueiredo Chaves. Representação 10 
Discente: Adilson P. de Almeida Junior, Emily Novaes Santos, Gabriella de Lima 11 
Torquato, Victoria Nazareth. Agradecendo a presença de todos o professor Carlos 12 

Eduardo apresentou os pontos de pauta na sequência que foi enviado na pauta 13 
consolidada. Sobre o primeiro item da pauta, Aprovação da ata da reunião anterior; o 14 

professor Carlos Eduardo apresentou a pauta e em seguida, perguntou se haveria alguma 15 
manifestação contrária em relação à ata da reunião anterior enviada previamente via e-16 
mail. Não havendo manifestações contrárias, a ata da 3ª Reunião Ordinária do VDI do 17 

ano de 2023 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. Segundo item da 18 
pauta, Apoio do VDI ao evento de aula inaugural do semestre em parceria com a OAB-19 

RJ sobre gestão de pequenos e médios escritórios (ponto extrapauta, cuja inclusão foi 20 
autorizada pela Plenária). Prof. Seixas se manifestou para que fosse realizada a 21 

comunicação com antecedência. Professor Carlos explicou o método de divulgação do 22 
evento, colocado em votação e foi aprovado o apoio do VDI por unanimidade; A 23 

seguir, a Professora Patrícia pediu para fazer a inversão do ponto de Pauta referente à 24 
Homenagem ao Professor D’Elia, vigésimo item de pauta, que foi deferido sem 25 
manifestação contrária. Foi dada a palavra para a Professora Patrícia, que fez informes 26 

sobre o evento de cooperação internacional em que são tratados temas de Direito Privado 27 
contando com apoio do professor Vinicius e da Professora Vanessa Terrade.  O evento vai 28 
ser realizado no Rio e em Volta Redonda. 21 de junho com professores italianos n Rio. 29 

Dia 22 de junho, abertura na UFF de Volta Redonda, com os professores italianos que 30 
irão participar. A sala 208 vai ter uma placa nominando-a de sala Antonio D’Elia e será 31 

feita uma singela homenagem ao Professor. Sobre o terceiro item de pauta, Autorização 32 

para celebração de convênio acadêmico entre o VDI-UFF e o IBCCRIM (ponto 33 

extrapauta, cuja inclusão foi autorizada pela Plenária), o professor Carlos esclareceu que 34 
trata de pedido para vínculo/convênio que depende apenas de ofício do departamento para 35 
gerar possibilidade dos alunos participarem de atividades do Instituto Brasileiro de 36 
Ciências Criminais. Colocado em votação e o item foi aprovado por unanimidade; 37 
Professora Clarisse pediu a palavra e pediu para realizar a inversão do ponto de pauta 38 

para votar o ponto 9 e 10, que foi deferido sem manifestação contrária. Então, sobre o 39 
nono ponto de pauta, Parecer da banca examinadora de progressão de Matheus Vidal 40 
Gomes Monteiro de Professor Adjunto C2 para C3, foi feita a leitura pública do Relatório 41 
da banca examinadora, informado que foi exaustivamente instruído e recomendado para 42 
aprovação da progressão do Professor Matheus Vidal de C2 para C3. Colocado em 43 
votação e foi aprovado por unanimidade. Sobre o décimo ponto de pauta, Parecer da 44 
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banca examinadora de progressão de Renata Braga Klevenhusen de Professor Adjunto 45 
C3 para C4 foi feita a leitura pública do Relatório da banca examinadora, informado que 46 
foi exaustivamente instruído e recomendado para aprovação da progressão do Professora 47 

Renata Braga de Professor Adjunto C3 para C4. Colocado em votação foi aprovado por 48 
unanimidade. Sobre o quarto item de pauta, Informe sobre as diárias liberadas pelo 49 
ICHS para cada Departamento (ponto extrapauta, cuja inclusão foi autorizada pela 50 
Plenária); foi explicitado que o VDI terá, para este ano de 2023, o valor de R$3.000,00 51 
para diárias. Quem tiver interesse poderá fazer o uso das diárias e deverá solicitar o apoio 52 

para projetos. Sobre o quinto ponto de pauta, Informe sobre a visita do Reitor ao 53 
Campus Aterrado em 24/05 (ponto extrapauta, cuja inclusão foi autorizada pela Plenária); 54 

foi informado que a visita do Reitor vai ter caráter de aproximação dos campi de fora de 55 
Niterói e de discussão com a comunidade acadêmica local. A ideia é que seja uma 56 
conversa no auditório de tarde a partir de 14h00 h. Sobre o sexto ponto de pauta, 57 
Aprovação do plano de trabalho do professor Thiago Guerreiro Bastos (ponto extrapauta, 58 
cuja inclusão foi autorizada pela Plenária). Foi verificado que havia um equívoco material 59 

identificado pelo Professor Marcus Seixas relacionado ao número de horas que foi 60 

devidamente corrigido e encaminhado por e-mail versão correta do plano de Trabalho, o 61 
qual foi deliberado e aprovado por unanimidade. Aproveitado o item de pauta para 62 
puxar a votação do décimo primeiro item de pauta, Designação da banca de estágio 63 

probatório do professor Thiago Guerreiro Bastos. A banca sugerida com Ana Alice De 64 
Carli (Presidente), Andressa Guimarães Torquato Fernandes e Marco Aurelio Lagreca 65 

Casamasso foi aprovada por unanimidade. Item sétimo da pauta, Divulgação de todo 66 

o calendário de reuniões ordinárias do VDI para 2023, especificando-se os dias dos 67 

respectivos meses (ponto extrapauta, cuja inclusão foi autorizada pela Plenária), foi 68 
informado que o calendário foi definido sempre na terceira segunda-feira e sexta-feira do 69 

mês. A primeira reunião ocorreu dia 19 de abril, segunda-feira, a seguinte foi dia 19 de 70 
maio, sexta-feira. Sendo que próxima será na terceira segunda-feira de junho que é o dia 71 
19 de junho. Informado que o item já tinha sido definido e que a Neidiane vai providenciar 72 

uma planilha com as reuniões na forma requerida pelo Professor Matheus. Aprovado por 73 
unanimidade. Sobre o oitavo item de pauta, Definição de horário para todas as reuniões 74 
do ano de 2023 a partir do mês de junho (ponto extrapauta, cuja inclusão foi autorizada 75 

pela Plenária), foi proposto que o horário às segundas-feiras será de 14:00 e às sextas-76 
feiras 11:00, sendo aprovado por unanimidade o horário. Antes de prosseguir para o 77 

próximo item de pauta Professor Carlos esclareceu que precisa assumir o papel na mesa 78 
do evento na própria UFF-VDI e foi assim passada a presidência da mesa para a 79 

Professora Josycler Arana. Sobre o décimo segundo item de pauta, Escolha do 80 
Representante do VDI junto à Comissão de Trabalho de Campo e Visita Técnica 81 
estabelecida no ICHS; habilitado apenas o interessado Professor Marcus Wagner de 82 
Seixas e dada a palavra a ele, informou que será um prazer representar o departamento. 83 
Colocado em votação a representação foi aprovada por unanimidade. Sobre o décimo 84 

terceiro item de pauta, Criação da disciplina "Direito Eleitoral", 30h, como optativa, já 85 
aprovada no âmbito do Colegiado de Curso; colocada em deliberação foi aprovada por 86 
unanimidade. Sobre os itens décimo quarto, décimo quinto, décimo sexto e décimo 87 
sétimo, “14) Aprovação em plenária de pedido de ofício para a Polícia SEPOL/PCERJ - 88 
Secretaria Estadual de Polícia Civil/RJ - Delegado de Polícia Fernando Antônio Paes de 89 
Andrade Albuquerque para realizar visita técnica/trabalho de campo semestralmente na 90 
Cidade da Polícia e Delegacias de Polícia com os alunos de Processo Penal I, II, III e 91 
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Prática Jurídica Penal; 15)   Aprovação em plenária de pedido de ofício para a presidência 92 
do Tribunal de Justiça do Estado do Rio de Janeiro - para realizar visita técnica/trabalho 93 
de campo semestralmente no Tribunal de Justiça do Estado do Rio de Janeiro com os 94 

alunos de Processo Penal I, II, III e Prática Jurídica Penal da Universidade Federal 95 
Fluminense; 16) Aprovação em plenária de pedido de ofício para a Defensoria Pública 96 
Geral, Defensoria Pública do Estado do Rio de Janeiro para realizar visita técnica/trabalho 97 
de campo semestralmente na Defensoria Pública com os alunos de Processo Penal I, II, 98 
III e Prática Jurídica Penal da Universidade Federal Fluminense; 17) Aprovação em 99 

plenária de pedido de ofício para o Procuradoria-Geral do Ministério Público do Estado 100 
do Rio de Janeiro para realizar visita técnica/trabalho de campo semestralmente nas 101 

instalações do Ministério Público com os alunos de Processo Penal I, II, III e Prática 102 
Jurídica Penal da Universidade Federal Fluminense”; o professor Leonardo esclareceu 103 
que este é um projeto de visita técnica/trabalho de campo que tem por finalidade a visita 104 
na Cidade da Polícia, Tribunal de Justiça, Ministério Público e Defensoria Pública com a 105 
função de apresentar aos alunos o funcionamento de justiça criminal. Nesse ponto, 106 

responsáveis pelo projeto ficam vinculados o Professor Carlos Eduardo Cunha Martins 107 

Silva e o Professor Leonardo Costa de Paula. Colocados em votação foram aprovados 108 
por unanimidade os itens 14, 15, 16 e 17 da pauta. Colocado em deliberação o décimo 109 
oitavo item de pauta, Projeto de Extensão: evento internacional, organizado pelos profs. 110 

Ana Alice De Carli e Matheus Vidal, em parceria com a Escuela Interdisciplinar de 111 
Derechos Fundamentales Praeeminentia Iustitia, do Peru, presidida pelo professor Jorge 112 

Isaac Torres Manrique, intitulado "Conferencua Mundial de Desafios de Los Derechos 113 

Fundamentales Al Libre Acceso a La Administraciòn de Justicia y Tutela Procesal 114 

Efectiva", que será realizada nos dias 8 e 9 de setembro de 2023.  A professora Ana Alice, 115 
corresponsável pelo projeto pediu a aprovação, tendo em vista a necessidade de 116 

deliberação deste plenário para fins de andamento das tratativas do referido evento 117 
internacional. Colocado em deliberação foi aprovado por unanimidade. Apresentado o 118 
décimo nono item de pauta, Desligamento da professora Ana Alice De Carli de forma 119 

irretratável da Comissão Eleitoral Local para eleição de coordenação e vice-coordenação 120 
da Pós em Residência Jurídica, dada a palavra à Professora Ana Alice, foi informado que 121 
era só um informe. Passada a palavra ao professor Seixas, informou que há alguns atos a 122 

serem praticados a respeito da criação da nova comissão eleitoral. Dada a palavra ao 123 
Professor Quintino, este requereu que se marque reunião extraordinária para marcar logo 124 

a consulta eleitoral com calendário e que gostaria que constasse em ata que se não ocorrer 125 
a instauração da comissão eleitoral vai ser requerida uma reunião extraordinária para esse 126 

fim a partir da semana seguinte a esta reunião e se não ocorrer a instauração da comissão 127 
eleitoral com calendário para a votação irá requerer uma extraordinária do departamento 128 
para discutir a situação. Sobre o vigésimo primeiro ponto de pauta, Autorização para a 129 
realização de atividades externas à UFF, nos termos da RESOLUÇÃO Nº 566/2017, pelo 130 
período de 2 anos; a Professora Josycler Arana requereu a retirada do ponto para 131 

submissão na próxima reunião ordinária e que caso exista alguma urgência já foi 132 
compreendido que se pode dar autorização ad referendum a partir do preenchimento do 133 
formulário contendo as especificações exigidas no formulário próprio. Sobre o vigésimo 134 
segundo ponto de pauta, Discussão sobre a questão das disciplinas sem professor - 135 
Obrigatórias: Processo do Trabalho, Direito Previdenciário, Direito Civil V, Direito Penal 136 
I, Direito Penal II. Optativas: Direito Penal V, Criminologia e Vitimologia, Sistema Penais 137 
e Lei de Execução Penal, foi passada a palavra para professora Clarisse, que registra a 138 
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busca solução mediana e está disponibilizando a realizar a antecipação de conteúdo 139 
programático de Previdenciário e Direito do Trabalho para não acumular muito conteúdo. 140 
Também o professor Leonardo se prontificou a assumir algum adiantamento de conteúdo 141 

programático. A proposta para tentar minorar o problema dos procedimentos de admissão 142 
dos professores substitutos. Professor Quintino perguntou qual é a disciplina de Direito 143 
Civil V que é contratos. Leonardo se prontificou em pegar Direito Penal 1 e 2 para 144 
adiantar a matéria de forma online. Luiza pediu para constar que está assumindo uma 145 
disciplina extra no mesmo sentido de adiantamento de Direito Empresarial e Societário. 146 

Dada a palavra a Vanessa Terrade, ela relatou que alguns monitores informaram que 147 
estavam sem professor nas disciplinas. E que esses colegas estejam em contato com os 148 

monitores colaborando durante esse período para alocar atividades dos Monitores. 149 
Carolina pediu a palavra e informou que o monitor de Reais que estará com o Direito 150 
Civil V. Só que Civil IV é outra monitora. O Professor Quintino se ofereceu. Josycler 151 
agradece aos professores que estão se sacrificando para cumprir esse momento de déficit 152 
de professores. Sobre o vigésimo terceiro ponto de pauta, Informes aos professores 153 

sobre a decisão tomada pelo colegiado de curso em deferir os choques de horário para 154 

alguns alunos do décimo período. Passada a palavra para professora Clarisse que já traz 155 
a informação do Colegiado por conta do choque de horário de Estágio Supervisionado 156 
IV-A e Direito do Consumidor. Como o choque foi deferido e ambos os professores 157 

precisam ser cientificados. A Professora Vanessa Terrade foi cientificada bem como o 158 
professor Marcus Seixas. Sobre o vigésimo quarto ponto de pauta, Informe sobre 159 

inscrição, pedido de isenção de taxas e participação na V Competição de Direito Penal e 160 

Processual Penal do ICP; dada a palavra para o professor Leonardo, este informou que já 161 

participamos de outras edições do ICP e ele informou que além da aprovação do 162 
departamento se busca a permissão de pedir para requerer a isenção das taxas de inscrição 163 

o que colaboraria com os diversos alunos do projeto. Os envolvidos são: Phâmella Paula 164 
da Silva - Ana Júlia Martins Fernandes - Bruna Kelly Souza de Oliveira - Mariana de 165 
Lima Caetano do Valle - Mariana Almeida da Silva - Clarice Rodrigues de Oliveira - 166 

Guilherme Pereira Andrade - Maria Clara Pimentel Andrade. Orientadores Leonardo 167 
Costa de Paula Carlos Eduardo Cunha Martins Silva; Luís Felipe Maximiano Sene da 168 
Silva; Eduardo de Oliveira Hosken. Pretendem ir não inscritos nos oito; Gabriel de 169 

Oliveira Teles; Julia Coutinho Lemos; Pâmela Matias de Oliveira; Samuel de Paula 170 
Correa Affonso. Colocado em deliberação foi aprovado por unanimidade. Sobre o 171 

vigésimo quinto ponto de pauta, Aprovação, assinatura e fixação no mural do 3º andar 172 
do quadro de atividades semanais, anexado à convocatória o Professor Leonardo pediu a 173 

palavra e perguntou se há norma que prevê obrigatoriedade de informar os horários já que 174 
está disponível em muito mais horas do que constaria em relatório. Foi colocado em 175 
deliberação se a apresentação do quadro de horários é facultativa ou obrigatória e foram 176 
registrados 7 votos para facultativo e 5 votos para obrigatório, não foi registrado para fins 177 
de contabilização o voto da presidência que é voto de minerva. Decidido, em plenária não 178 

ser obrigatório a disponibilização de horário no quadro de horários do terceiro 179 
andar. Sobre o vigésimo sexto ponto de pauta, Informes da Pós em Residência Jurídica; 180 
Professor Marcus Seixas que as coisas devem ser feitas o mais rápido possível pois 181 
existem regras e responsabilidade. Como está com o nome dele e tentou passar para outro 182 
decano e ninguém se prontificou, além de pedidos de descredenciamento e 183 
credenciamento. Houve o pedido de descredenciamento do Professor Matheus. O próprio 184 
Professor Pedro Avzaradel e Carla Appollinario também pediram descredenciamento a 185 
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partir de junho. Consultam todos os professores que se manifestem se tem interesse em 186 
contribuir com a pós para fazer credenciamento registrando no máximo a semana seguinte 187 
por e-mail/whatsapp para se credenciarem na pós. Passado para o vigésimo sétimo ponto 188 

de pauta, Aprovação do Congresso Internacional "El impacto social del incontenible 189 
futuro del Derecho Empresarial", a ser organizado pela Escuela Interdisciplinar de 190 
Derechos Fundamentales Praeeminentia Iustitia (Peru) e pela Universidade Federal 191 
Fluminense/VR, em 28 e 29 de setembro de 2023, em formato remoto;  a ser organizado 192 
pela Escuela Interdisciplinar de Derechos Fundamentales Praeeminentia Iustitia (Peru) e 193 

pela Universidade Federal Fluminense/VR, em 28 e 29 de setembro de 2023, em formato 194 
remoto; Passada a palavra para o Professor Vinicius que explicou que trata do mesmo 195 

instituto do professor que faz parte da rede que tem realizado uma série de eventos 196 
conosco e com o eixo temático que faça parte da organização do evento: Seixas, Patrícia, 197 
Ana Alice. Acrescenta o professor Vinicius que vai abrir a oportunidade para colegas 198 
participarem como palestrantes e debatedores, o mesmo foi aprovado por unanimidade. 199 
Sobre o vigésimo oitavo ponto de pauta, A ascensão da China sobre o Oriente Médio e 200 

as consequências para a região" a ocorrer no período noturno, no horário das 19:30 às 201 

21:30 h, nas datas de 13, 14 e 15 de junho em parceria com a organização 202 
STANDWITHUS BRASIL, por meio de plataforma digital, com a concessão de 10 horas 203 
de atividades de extensão aos participantes; Professora Josycler informou que se trata de 204 

um projeto vinculado ao Direito Internacional. O ponto foi aprovado por unanimidade. 205 
Sobre o vigésimo nono item de pauta o item já foi tratado com o item vigésimo sexto. 206 

Sobre o trigésimo item de pauta não existiram assuntos gerais a tratar. Informada a 207 

ausência justificada do Professor Marco Aurelio Lagreca Casamasso e informada por e-208 

mail falta justificada da professora Renata Braga Klevenhusen. Nada mais havendo a 209 
tratar, foi encerrada a reunião às vinte horas e vinte e dois minutos e eu, Leonardo Costa 210 

de Paula, lavrei a presente Ata que após lida e aprovada, será assinada por mim e pelo 211 
Chefe do Departamento de Direito e Presidente da Departamental do VDI, professor 212 
Carlos Eduardo Cunha Martins Silva juntamente com a subchefe que passou à chefia em 213 

exercício na ausência justificada daquele que primeiro presidiu a sessão. 214 
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Chefe do Departamento 
Mat. SIAPE n.º 1037364 
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